

Henri André

Rendez-vous
au 37

1892



1892 !

—
10 Janvier —

Voilà pleins vingt-dix mois que j'écris le somme tout de ces "Impressions", et leur lecture a amenué au goûter d'un peu pausse l'âme abrutie par deux ans de militarisme et de prison, une foule de souvenirs.

Que d'événements depuis ce septembre 1879 !

D'abord ce départ, dès l'aube, dans le jour grisâtre et maussade d'un matin d'hiver, ce départ où l'on n'ose parler de peur de laisser échapper les sanglots qui vous étouffent la gorge, cette averse rapide de Paris à travers les corrioles sales d'un maraudem, puis les longues heures d'attente au bastion, le multiple appels, ~~et~~ la traversée — en l'espérance — la bouteille dans le bras — de quartiers

tant de fois parcourus, et enfin
à brutal emprisonnement en
sous-sol du Muséum où l'on jadis se
réfugiait, stupide, vaincu.

Et, après quelque huit heures, l'arrestation
à Meudon qui, avec un très
petit à parti-là, semble dans la
nuit humide de novembre, une
gigantesque prison.

Prison du reste, avec cette différence
que les détenus n'ont connu pour
ministre et intouchable de trois
années, aucun faute, aucun délit.

Mais c'est la vie.

Vous avez vingt ans.

Vos parents vous ont fait pour vous
rendre capable de tirer votre épingle
de cette grande partie qui va nommer
la vie, et, au moment où enfin
vous allez prendre votre essor et
vivre, la société amide, vous met
la main sur le bras et dit : Halté !
Et pendant trois ou plus belles années de

Votre existence, il vous faut aller
loin des vôtres, mener une vie idiste,
et apprendre dans les insultes et les
avaries, l'art de tuer correctement
sans semblable.

Oh ! ces premières journées passées loin des
vôtres, dans le brouillard qui se levait.
Comment que de brumes du Nord ! Ces
immenses isolements au milieu de
telle indistinction dans le ciel, le soleil
et la longue ne sont pas la même !

Ensuite c'est la longue et pénible
ascension des grades, jusqu'à ce que,
arrivé à l'apogée de votre gloire, vous
tombez dans une indifférence voisine
de l'abrutissement.

Et que celle un terrible, cette continue
tension de l'esprit sur la
libération, qui fait paraître trois
mois, ce trois années.

Pendant ces ruige tre mois, je n'ai
vraiment rien que lors des violences à fleur.
Cette vie en pleine air, ces départs

de l'aube, en étapes joyeusement
culisées, nous rappelé nos bonnes
excursions en ville, où l'on mangiait
de bœuf comme de la cambiale.

Par exemple près de vici.

Dans ces affaires hord, il se recrache
et hors de propos, de sorte que l'on n'a
même pas la consolation d'oublier
la présence au fond de quelque bout d'allée.

Peut-être est-il heureux que je ne
~~sois~~ pas allé en Bourgogne ou en
Bavaria. J'en serais certainement
venu parfois ivrogne.

Et cependant quelle excellente joissance
lorsqu'après une étape d'une cinquantaine
de kilomètres, assis devant des mets
savoureux, cuits dans du vrai beurre et
sur du vrai feu, vous coupez bientôt
du regard, l'irisé rubis de quelque
vin fait du raisin et du soleil!

Barouelle, dit à propos de ce
département du Nord que j'ai l'honneur
d'habiter trois années, le Nord est

le département le plus mal partagé pour la bicyclette. La plus grande partie des routes sont pavées et l'on sera en mesure d'employer toutes les chemins de halage.

Je ne pourrais donc mieux tomber. Malgré cela, le démon de la bicyclette me hantant, j'achetai en juillet 1891 à la Coventry Machinist's un casout. Chouette cylindre de 35 centimètres, et je m'enroulai avec vers Münster.

Je pus ainsi passer agréablement quelques dimanches. Je ressentis de nouveau ces bonnes impressions de joie, et curieusement singulier que procure la vélocité, cette vitesse du grand air et de la verdure sans cependant retrouver la plénitude de mes sensations passées.

A quoi cela tenait-il ?

Est-ce que la gravité de ces routes ne valait pas celle des routes que j'avais tâché de faire parcourues ? Est-ce que

l'air flauaud etait moins pur
que l'air de l'île de France ?

Et parmi pourquon cacher une
peurie, pourquoi ne pas dire - au
risque de paraître pour un gourmand
d'ailleurs trop - que ce qui il
me manquait dans mes excursions
à travers le Nord, c'est de bons repas
couvrant les étapes, repas arrosé
de bons vins ?

Je me souviens toujours avec bonheur,
avec de l'espérillement de gourmandise
et de regret, de ce séjour miraculeux
qui nous fit au cours de notre
voyage à Genève, à Neufchâtel, à Berne
une boussole fraude comme un
monnaie de poche, en pleine
Bourgogne.

C'était en Mai 1849 ; une journée
splendide de printemps, une de ces
journées où l'on se sent bien, où l'on
a la tête remplie de tendresse et de
gaïeté, où l'on rit à tout le monde

ave un immense bon appetit
et de chaussons.

Nous étions parti le matin de
St Florentin et devions couchera à Epouvin
chez ton ami.

Quel dîner !

Était un de ces rares hôtels où l'on a
couvert la table de savon ~~deux~~ faire
à manger et celui plus rare encore,
de faire manger.

Chaque place était une nouvelle
et nous l'explorâmes sans en
laisser une parcelle. Les bons gens
qui occupaient avec nous la table s'hôte-
raient sujets de surprise. On eut
dit après chaque service - et ils étaient
assez nombreux - qu'un voyage de ce
sauterelle d'Afrique, avait évalué la
pepper blanche toute mielleante du
soleil.

Et quel vin ! Un petit vin clair,
parfumé, sentant la pierre à fusil
savoureux aussi qu'un baiss de viande !

Il faisait chaud, et assis par l'étape
nous bûmes comme de l'eau bouillie
apres nous que nous étions grisés, tout
et si bien, qui après le café et la
goutte de rire mare, nous éprouvâmes
des énormes difficultés pour nous remettre
en route étant abominablement
ivres.

Mais quelle bonne idée et quelle
douce et charmante quête elle ame-
mait dans nos cervaux !

Un bout d'heure heure, long qui après
des efforts prodigieux, nous pûmes nous
remettre en selle et avaler une soixaine
de kilomètres, il n'y paraissait plus.
Si rien de tout cela, j'aurai pas mesuré
trouvé un singe capable de me
faire un sijum et lorsqu'en
hasard, Phibus veut bien me montrer
les rayons assiffants, l'oséa pour le
desaltier que cette bûme plate qui va
alourdir le cerveau et la jambes.

Quoiqu'il en soit, dans bicyclette

aura contribué à me faire passer
plus agréablement les 24 mois qu'il
me faut sacrifier au bien Mots.

Pendant cette année 1891, j'allai
deux fois à Hesdin, une fois par
la Capelle et la seconde par Fourmies.
C'est un charmante voyage de la
route - surtout par le premier itinéraire -
assez exultante.

J'y dérouris ainsi à 20 kilomètres
de Mauberge, en Belgique, une
petite ville nommée Beaumont
à un rebord ^{étroit} ~~frange~~ au banc
d'une colline élevée - comme un
nid d'aigle - et dominante un
pays paraissant d'autant plus
pittoresque que le curieux ^{et} ~~curieux~~
mortellement monotone.

Beaumont ne constitue dans
l'encinte d'un vaste plateau forestier
d'autant paraît-il de l'an 1000.
flanqué d'une tour qui m'a été
entourée de tout en bois pour préserver

les tourbillons des pierres qui chaque
jour arrache à la vallée.
Qui par splendeur ne tout pris,
rappelant par ses lits sauvages, les
cascades folles, les grands pins
ombrageux, les vallées de cornes que
je visstai tant de fois.
La première fois que j'allai dans
ce charmante pays, à pied;
Et je Tombai dans un cabaret
Vendant de chopes et de parapluies,
et tenue par un couple français.
Il me renvoya à l'herberie à ~~longue~~
que j'y rentrai par la route, j'y
trouvai ^{toujours} une hospitalité cordiale.

À part Hissim et Beammout, mes
seules sorties se bornèrent à de rapides
visitations en Algérie d'où j'rentrai
chargé de tabac et d'allumettes.
Puis l'hiver arriva, et bientôt du
nord qui commença un typhon
et finit un ouragan, et j'eus remettre
mes voitures à l'auant de gran-tauz

Série — 1892.

Télégrapher ce jour la note rapide que j'aurai l'espérance que mes anciennes œuvres, j'y trouverai — tout en regrettant de n'être plus prolifique — un plaisir très grand de revivre mes impressions passées.

C'est pourquoi, après avoir terminé l'année 1899 par de paroles quelques peu pessimistes, quoique bien trouvables, je trouve auj. une joie, le caractère plus léger et les idées plus nettes — mon journal toutes de l'année 92.

Famille Dimanche 28 Février.

8 Ne vous est-il jamais arrivé, après
une longue absence, de retrouver
une maîtresse aimée ou un ami
cher ? N'avez-vous jamais refait un
voyage que vous fîtes jadis et dont le
souvenir n'est plus que vaguement
confus à votre esprit ?

Je ne sais si les ruminations que vous
répentez alors, sont semblables à
celles que j'éprouve, mais, quant
à moi, le sentiment de renouveau
me paraît presque aussi délectable que
de l'inde

J'emploie à regret le mot "presque"
car je ne connais rien de plus délicieux
qui me fasse, si minimus qu'il soit,
que les années ont effacé de votre
mémoire, et que, tout d'un coup,
réapparaisse à l'horizon de vos souvenirs.
Ainsi qu'un marin parti depuis de
longs mois et entrant dimanche au
port, sente la jupe dans tous les coins,

me fait oublié de reparaisseur à
votre esprit, allégi par le temps de
tous ce qui pouvait diminuer son
charme, me semble vingt fois plus
délirant que lorsqu'il fut produit.

Mais tenu de propos philosophiques
qui n'ont d'autre but que de
chercher à percer l'inconnu satisfaction
que j'ai ressentie aujourd'hui.

Ce qui il y avait au moins trois
mois que j'eust été monté en vilo ;
j'étais à une époque magnifique,
printanière, et vous pourrez comprendre,
si l'utopie n'eust été volontaire, la joie
que j'eus éprouvée de sentir cette
mes jambes sous mon siège baignante.

J'ai donc communiqué aujourd'hui
par bouche une leçon à mon ami
Dailly. Il en avait déjà pris deux,
avant l'hiver et a tout de suite été
très bien. Voilà enfin un contaminé
de plus.

Ensuite, vilo 4^e nous avons soumis

dirigé. Heureusement le canton de
noi est Ferrère un petit village
situé à trois ou quatre kilomètres
de Mauburge.

Petit voyage, sans voyage, mais si important
il suffit à réveiller en moi cette vieille
passion du cycle, qui d'ailleurs, n'a
jamais dormi bien fort.

A Ferrère nous buvons une chope dans
une taverne où se trouve un très
joliur de violon.

Aljane est aucun. Dans les notes
basses il nous évoque la nuit, tandis
que ses notes hautes sont d'une fine
orgue.

Le coup d'ail de la cabane avec le
brouzet en marche de chemin, aux
longues pipes et aux immenses choques
de bière blonde, avec ce très violonneux
grimaçant au milieu d'une bande
de bûcherons bâts, avec ses plots d'étais
et tréteaux

On dirait un génie.

Nous reviendrons à Mauburge à la mi-croissante de novembre lorsque, car nous devons aujourd'hui le dimanche gras et ici nous Carnaval a cours tout le droit.

Caroline Dimanche 6 Mars

Il devrait sortir aujourd'hui avec Hardel, mais l'heure ne propice à l'ambriane dispose. Je quitte le quartier vers midi. Il était entendu que nous devions nous retrouver sur la route de Fornieles.

Il fait un temps splendide mais froid. Chou turpemente, les routes à part quelques endroits emblagés, sont truffées.

Après une heure d'attente, je vois enfin poindre Hardel mais je m'aperçois qu'il ne venait pas dans la rigue, mais dans le houblon du Seigneur. Je file donc vers lui.

Il vient à Fornieles chez un nien ami nommé Fabre champion du Nord, et je me dirige vers lui sur l'ouest où nous arrivons vers 8h.

La route que nous suivons est très
accidentée. Ille un rappelerai si elle
se déroule pas bordé de plaines, la route
de Versailles par Clamart.

À Courcelles nous nous attardons devant
nouvelles chopes, si bien que nous marchisons
sur le train à Harod que nous venons à
remettre en route vers 5^h.

Le temps si beau à midi, s'était brouillé,
et au moment du départ, la neige
commence à tomber. Ille ne nous
quitte quinze jusqu'à Ferrières où nous
arriverons trois heures.

Je revi à Ferrières chez Spalac et
rentre au quartier à 9^h moins 5 car
à Paris de semaine.

Deauville Dimanche 13 Mars,

Nous partons vers 9^h par un temps plein
de brouillard. Nous nous arrêtons un
instant à Ferrières pour courir deux
heures à certain Sanction qd donc nous
nous étions munis. Nous arrivons aussi

l'importe un appareil de photographie,
mais, comme il est très lourd, nous
le laissons à Falgi.

Nous arrivons vers 11^h à Louviers.
Le temps s'est levé et il fait un soleil
radiant tout le reste de la journée. Le
ciel sera très nuageux, et Harsch,
encore mal entraîné, le fait difficile-
ment.

A midi nous venons à Beaumont
Nous allons chez notre ami Basse qui
est confitier dans le champ un
petit village. Nous faisons ensuite
une promenade à pied pour
rencontrer le route de Charleville
et de Dinant. Elle sont excellentes
et nous nous promettions de les
arpenter d'ici peu.

Nous repartons vers 4^h. A Louviers
l'un de nos amis nous amène longueusement, si bien que il fait
presque nuit quand nous nous
mettons en route. Nous allons nous

vous laisserez à Collonge et, après une
abortion de chevre à l'infirmerie et à
Ferrière vous allez à Marcheuge
vers 7⁴/₄ hr.

J'ai manquée aujourd'hui une
nouvelle tenue végétale.

Hautvillers 20 Mars 1892

14 C'était hier la foire de Meaux. Elle a été
favorisée par un temps splendide et qui
est vraiment extraordinaire car c'était
le premier jour du printemps. Nous nous
sommes donc couchés très tard et le résultat
de cette fête a été une violente migraine.
J'en suis donc sorti peu avant 9⁴/₄ hr
l'après-midi, et seul, car Harold est
encore plus mal hypothyroïde que moi.
J'en dirige sur Hautvillers par
travers le bois.

A Hautvillers nous allons, quelques
jours de repos, à pied bien entendu,
vers le prochain dans un petit bos
près de là. Quand nous serons là, il

fait presque rien et plus tard de
retourne à Bruxelles.

Ferrive la f. 25 Mars

8 Nous sommes allés aujourd'hui avec
Harold à Ferrive vers Spalart pour
lui demander si il ne connaît pas un
amatleur ouvrier artisan la machine
d'Harold. Nous reviendrons vers 8^h/

Ferrive la f. 31 Mars

8 Je fais aujourd'hui ma première sortie
au Dailly. Bien entendu, il fait la
plupart du temps à pieds, mais malgré
cela il marche très bien. Nous allons
chez Spalart ce matin à la nuit

Assierum 1^{er} Avril

5 Dernière sortie de Dailly. Cette fois, il
a moins de chance car il tombe deux
fois sans mal du reste.

Collurit

2 Avril.

11 Nous partons avec Harold vers 6^h du matin
un temps splendide et la route sera
très bonne. Nous allons jusqu'à Collurit
et rentrons au lever de la nuit.

Hautviroc

4 Avril

14 Nous allons à Hautviroc par le bivouac
et rentrons par l'ouvrage, mais cette
dernière route est pleine de cailloux.

Susies

5 Avril.

7 Depuis quelques temps ma machine grille
lamentablement. Je vais à nouveau consulter
un fabricant de vélos, mais il ne trouve
rien et je suis toujours gringot au travail.

Lesmes

6 Avril

1 Je vais chez le boulanger commander de la
bière pour le cantinier.

Lesmes

10 Avril

Nous nous sommes mis en route vers 12^h.

Le temps est pluvieux. Nous prenons
par Bourg le bon chemin du lac de Tressin.
Fratini, nous suivra la Tambo. Le
terrain du chemin de halage n'est pas
facile, mais il n'y a pas de côte et il ne
beaucoup plus couru.

A Hautviroz nous rattrapons la route
d'Aulnoie.

Il a été décidé que nous irions jusqu'à
Armenaz sans prendre la route de Vore
Cela due au fait très chaud, mais
grâce à quelques cailloux nous parvenons
à tenir notre promesse. Nous avons pa-
sé mal de cailloux entre Villyy leur bâti
et Aulnoie, mais après la route devient
meilleure et nous arrivons à Bourg, où
nous la quittons.

Nous continuons d'abord cette voie à l'aide
d'un grenade au Kursk puis entrons
la ville. Justement la musique du 84^e
puis sur la place. Alors à la terrasse
d'un café nous écoutons une mélodie
quelque morceau, entre autres "España".

qui nous rappelle de bien longs souvenirs.
Nous repartons vers 4^h. En sortant de
S'leury Chauvet, nous nous trouvons de
route et prenons celle qui passe à Autun.
Elle est du reste meilleure n'ayant pas de
cailloux et peu de côte. A S'leury nous
bûche nous rencontrons un ancien che-
off du bataillon. Au bout de renvoi par
lui le bon nous prouve par l'ouvrage
en nous nous faisons dans les jambes
de deux officiers qui furent au reste secourus
de ne pas nous reconnaître. Enfin vers 7^h
nous arrivons au quartier.

En route Harol perd deux ou trois de
ses bagages.

15 Avril

Nous allons Harol et une jauge à
Loury chez un menuisier faire remettre
quelques rayons à la machine d'Emili.

5 Juin

Nous voila rentrés des violins pour les

dimanche - Je puis dire un passage que je le ai passé gentiment puisque sur 31 étages je n'en ai fait qu'un que trois à pied.

En revanche j'ai trouvé une machine sur la caoutchouc de la roue du terrain posée sur un longeur de pote de 10 ft. Le plus bizarre c'est que la machine d'un certainier présente la même accident. Il me fut tout impossible de réparer cela. Je vais à Paris dimanche prochain et je vais aller enquêter la Country.

Aujourd'hui donc, je suis allé d'abord à Assas. Daily avait été y retrouvé en cause, mais après l'avoir attendu plus d'un heure, je rentrai par lequel où je j'ais remettre une clavette à la maîtresse.

19 Juin Rue s'Hauterive.

18 J'ai fait remettre une caoutchouc.

Il me renvoie creux que l'ancien d'

par deux, fléchissant moins, et en le
couper par contre l'autre.

Nous partons aux Haras vers midi et
gagnons le bois d'Hauterive où nous
gouttons pendant une heure d'un bon
farniente. Nous reviendrons ensuite
par le retour.

St Omer 29 Juin

Je rencontrais sur la route de Fécamp un
cordouanier de la baie de Somme qui livra sa marchandise
en ville. Il me vendit à l'accompagnement
et nous allions ainsi jusqu'à Colline.
En traversant leurs boutiques chez des paroissiens à
Cerfontaine et Comme due l'ducalle et
y sautons une falaise au milieu de
tourbillons de poussière. En arrivant
j'apprends que 2 artilliers se sont noyés.

Esclibo 1^{er} Juillet.

Encore un très dévoué et plus qu'insolite
80 jours. Nous allons aux environs
à Esclibo un petit village de 200 habitants

à un cheval d'avenus. Nous prenons
pour aller la route nationale de Paris
dans le bas. côté sud populeux, et pour
rentrer la route d'Aulnay par Hautmont
nous effectuons notre retour en 1^{re} classe
et rentrons à 9^h.

Haray. frangy. Champin . 2 Juillet

Je pars tôt le matin à 7^h. Nous ne
savons pas si la grande route de
Nouy impraticable. Jusqu'à Dottignies
elle l'est à peu près, mais plus loin le
bas. côté devient très mauvais, et, passé
la frontière des deux affluents - malgré cela
je mets une demi heure pour avaler les
8 kilomètres qui séparent Maubray
à Haray.

La piquette la route de Nouy pour prendre
celle de frangy Champin, qui quoique non
parfaite n'est guère meilleure. A frangy
j'absorb quelques copeaux de pain, du fromage,
du beurre et quelques petits gigantesques
siruhants bien. Je reviens ensuite sur

Mauvaise par un petit vent. Gravement
sur le bras j'entre dans une clairière et je
confiscais voluptueusement pendant une
heure. Je revins vers 10⁴⁵.

Couloir.

10 Juillet

Nous partons. Harrel et moi. Nous trois heures
et demi. Nous passons par Louoy. Beugny
où nous buvons une bonne bouteille, et qui
est à tester. Chez un artilleur de chasseurs -
A Marpont, nous tournons à ^{droite} ~~gauche~~ et allons
rejoindre la grande route de Beauraing par
Colleret. De là nous gagnons Couloir.

Il fait un temps splendide mais très chaud
et nous sommes sur deux nos dolmans.
Nous repartons à 7⁴⁵ et arrivons au quartier
à 9⁴⁵ sous le quartier.

Couloir

14 Juillet

Nous partons vers 4⁴⁵. Henrioncourt, Harrel
et moi, les longs d'aller paroissi de Dapeyron.
Harrel nous laisse à Avosnes. A Jemelle la
pluie nous oblige à prendre un abri à toute vitesse

24 juillet

Hip ! hip ! Hoorah !

Ah ! mes enfants, quelle chie promenade et comme elle m'a rapproché de vous, parents. Nous partons à 4^h 40, enfilons la grande route nationale de Paris et arrivons à Arcueil à 5^h. Cette route est extrêmement parfaite, mais de penser à d'assez bonnes choses il fait un temps magnifique.

Nous arrivons à Hérouville à 8^h 30. Nous dîsons au fare avec les collègues. Après déjeuner nous rentrons en ville et passons une belle journée.

Le 4^{me} nous repartons. Il a été décidé que nous irions à Chateaubriant. À la Capelle nous nous engageons avec une voiture qui a failli me renverser. Nous arrivons à Chateaubriant vers 7^h. Après avoir déjeuné nous emballons absurde au

Café de l'officier, nous nous informons de
l'hôtel de voyages et quelques diners.
Hôtel de la cloche d'or, comme à Dijon.
Nous partons vers 8h un peu moins
qu'aujourd'hui, et après avoir arrêté un
lampion à nos machines, nous nous
préparons pour la nuit noire. Nous
prendre la route d'Aubusson. Évidemment
un lampion s'éteignit mais malgré
cela nous arrivons à Marange vers 1^{re}
après-midi où arrivé à St Léonard mal
tôt où fait la descente.
Ensuite en allant pour une

Indre St Amand

Le nous partons à 6,50 par la route d'Aubusson -
Il fait très chaud: un temps orageux. Nous
passons à Marange où l'été nous venir de
trouver un peu moins de promesse. Nous entrons
dans une estaminette, mais il n'y a
plus rien de nous avons bien appeler, plusieurs
meilleurs. Nous allons dans un autre,
même route. Enfin dans une troisième

vous trouvez ~~à~~ une femme qui vous
sert d'abord 2 chopes billefontaines. Nous lui
 demandons ensuite du pain et du fromage.
 Ah ! mon ami, quelle tête ! Je crois que l'on
 demandait tout autre chose, je n'en sais pas
d'ailleurs par celle inscription. Nous courrons
encore de vous ne savons pas dans quelle direction
la cause de cette sainte colère. De Marseille
à Landau, la route ne passe avec barrières.
A Landau nous disons par mal vous une
auberge de l'épervier à 7^e. 25. Pour entrer le
pays, nous passons par la forêt de Neuenau.
Elle ne s'ouvre pas mais manque de portes,
difficiles. Aussi bientôt nous ne savons
où aller. Pour courir de serrein j'ai sorti
ma carte et je crois que nous y serions
encore, si par extraordinaire nous tâchions
rencontré une voiture qui nous renseignerait
sur la bonne route. Cette forêt me rappelle
beaucoup celle de Fontainebleau avec
quelque chose de plus sauvage.
Nous arrivons à Mauburg à 9^e. 40
après avoir allumé nos lanternes à
l'Ring leur batterie.

©www.rv37.fr

Beaumont. Philippville. Dinant. Namur

Charleroi. Beaumont.

14 Août

Depuis longtemps il avait été entendu :
Harold à moi, que le 15 Août, nous ferions en
Vélo, une grande balade en Belgique. Mais
ce jour-là, Harold se trouva de semaine, un
peu le soir remplacé et pour venir dans l'at-
tachement de cette au quartier avec une
permission en poche ou de partir seul -
je partis seul.

Dimanche à 7^{1/4} je passai la porte de
France et arrivai vers 8^{4/4} à Couroches où je
me arrêtai le temps de gober quelques aux.
A 10⁴ je suis à Beaumont. J'ai une
chaleur épouvantable et après avoir avalé
la grande eau qui traverse Beaumont,
j'arrive rouge comme un homard chez
Bonna.

Une démission, s'est agrandi et a fait

resser la montagne. Hélas ! J'ai accueilli
au signal à faire place au palois usallien
bon change ! Malgré cela il me réussit
comme toujours - à merveille - de la
faire me préparer un déjeuner
merveilleux - pigeonneaux bardés de lard,
escalope de veau, porcini rôti avec toutes
sortes de bon beurre, sauce, le tout
esquis - Buffet impérial qui à 3⁴/₂ pour
Philippeville où j'arrive à 4¹/₂ faisant
ainsi 25 francs en tout malgré une route
très longue qu'il faut faire à pied
à Silvaincourt.

La route me magnifieuse, une route
en marbre -

Philippeville est une toute petite ville
possédant néanmoins un juge de paix
et deux cours militaires. Sur la place
se trouve une statue de la 1^{re} armée des
belges. Je descend à l'hôtel du lion d'or -

Après un coup d'ipage si sec et si fatigué
de matinée, je renoue du papier et
commence une lettre à ma sœur Jeanne
qui m'a écrit la veille. Je lui raconte
toute cette première partie de mon
voyage et lui promets de continuer à
chaque ville où je passerai. Ma lettre
achevée je tombe sur un jeune homme
habitant Lille. Il a trois ou quatre cousins
qui me font filé, une gourde de tartes - c'est
la ducasse - et un rognon de bœuf -

Je le quitte un instant pour aller souper
à l'hôtel et nous restons ensemble ensemble
jusqu'à 11^h. Je vais alors me coucher après
avoir prononcé de bonnes paroles la fin
de mon voyage.

15 Août -

A 4^h je suis debout et à 4^h 35 je me
lance sur la route de Dinant. Leur de
cousins sont bons pour une veillée aussi

Il fait un temps splendide. Le soleil qui
n'est encore que rougeur, éclaté bientôt sur
toute la nature, la peau doré. Il inter-
pelle avec une force de toutes ces odeurs
mâchées à croquer et étouffantes à la gorge.
Quel malheur d'être seul, et de ne pour-
guérir son admiration à un compagnon.
Ma foi, tenez ! au risque de paraître
un peu aux courants qui zigzaguent
dans le futain, je crains mon enthousiasme
à pleins poumons. Voir la vie, mortelle
et au diable Shopenhauer ! Il me con-
naîtrait sûrement par la biselette.
Me voilà maintenant en place.
Je crois un otage dont le cocher m'a
lancé un salut amical, puis c'est un
village que j'arrache comme un
ouragan. La route qui va ligérienne
à bâtons rompus, et bonne de m'assurer

que quelques côte. Les potes, sont suivants
un peu très bien un rude compte de
ma route. Jusqu'en presse en quinze
et voilà, j'ais la Melonette en quatre
minutes environ soit 17 Km à l'heure
à qui ce gentil.

Cinq kilomètres avant Dinant com-
mence une descente très rapide. C'est la
Vallée de la Meuse qui s'élargit et après
maints tournants, la route va conduire à
cette première étape de mon voyage. Cette
route va maintenant emprunter tous les
flots de gravier de l'île la plus grande.
Cela me rappelle, à certains moments, la
route de St Claude.

A 6^h10 c'est à moi après avoir avalé 28 Km
en 1^h15, j'arrive au passage à niveau de
Dinant. Là plus habille, continue
l'ascension 100^m et à un détour de la rive,
touche sur le panorama le plus splendide

qui j'étais depuis mon voyage en
Suisse.

Un défilé de la Meuse, à la droite d'un
pont de fer, a trouvé un rocher ayant
environ 100^m de hauteur, sur lequel
se présente une citadelle toute crénelée
à peu près intacte, magnifique.

Auprès du rocher, une église d'un style
byzantin composée de gothique et de
renaissance et enfin, toute la ville de
Dinant, qui avec ses casernes, ses hôtels
de tourisme, ses villas, ses marchands de
bibelots, des touristes, rappelle tout à
faire la ville qui borde le lac de Genève.
Celle-ci, encadrée par la vallée de la
Meuse, forme un point de vue magnifique.
J'vais d'abord m'informer de l'heure
des bateaux pour Namur. J'ai de la
Chancery car, au lieu de l'imagine
départ vers 1^{er} qu'il y a chaque jour

il s'en trouve depuis hier trois dont une
à 8^h 1/2. Je place une machine sur le
pont du bâtière et, après avoir pris un
ticket de 50 francs, je gravis les 408 marches taillées
dans la roche qui conduisent en haut de la
citadelle. A mesure qu'on s'élève, le
panorama s'étend, devient de plus en
plus grandiose, et l'on ne pense pas à la
fatigue de cette ascension. Enfin, arrivé
en haut, on tire une corde, une cloche
sonne, une porte s'ouvre et une petite
fille vous introduit dans la citadelle.
D'abord elle vous conduit sur la plate-
forme extrême où l'on peut admirer une
vue entière d'aplomb, toute cette vallée
granitique contrastant par son aridité
avec la verdure riante des deuxième
plan de l'au-delà au-dessous de la
ville.

Ensuite, on visite les casernes où cou-

chaire le homme et qui continuent
de vieillir armes, le cocher qui tient
la gravité de la peine tout de plus et
plus sombre et petit.

On visite également des grottes, mais
j'aurai de manquer le bateau et je
ne pourrai pas le voir.

Revenu sur le sol ferme, je parcours la
ville, achète une photographie et
reviens au bateau qui part à 8^h/.

Depuis Dinant jusqu'à Namur la
vallee de la Meuse se compose
d'immenses blocs de granite qui offrent
vraiment grandiose. La traversie dure
trois heures et demi étant allongé par
le passage des six écluses, mais le temps
paraît trop court pour admirer ces
sites magnifiques qui expliquent d'ailleurs
l'affluence des touristes.

J'arrive à Namur vers minuit. Du bateau

je gagne immédiatement la gare où je trouve mon vélo en courrier.

GRARD. Propriétaire à DINANT.

de la TÊTE-D'OR

LÉON GRARD, propriétaire

Le premier ordre sera de sortir vers le centre, dans la position la plus élevée, plus favorable aux vues, et de faire descendre l'ordre des autres positions sur les hauteurs. Grand avantage, notamment à l'heure de l'après-midi, lorsque les positions sont moins hautes que celles qui sont au niveau des écluses.

Sortie depuis 2 h 15, moments de 2 à 3 franchissements à 100 mètres. — Dîner à 11 h. — Souper à 11 h. — Dîner à 11 h. — Souper à 11 h 15.

Plage pour toutes les

écluses de l'heure, etc., etc.

Retour à la Tête-d'Or.

Hôtel des Postes

Fait partie de la gare et de l'administration des Postes à vapeur.

A. Dejoux, propriétaire.

Un hotel modérément cher, administrativement et bord de la Meuse, recommandable, tant la situation est une belle position, très confortable, le bâtiment de ses grès.

Appartements de 6 à 8 francs.

Souper à 7 h. — Dîner à 8 h. — Petit déjeuner à 10 h. — 1er et 2^e étages 15 francs.
Petit déjeuner... — Dîner... — Souper... — Chambre adjacente 3 francs.
3 h. 10 francs pour excursions.

Ensuite au moins quatre fois quotidiennement.

HOTEL DES ARDENNES DELENS-CHARLIER

DINANT

Hôtel situé près la gare St-Martin.
Dîner à 8 francs.

Souper, chambre adjacente : 3 francs.

Valeurs pour excursions.

Immobilisable.

Crédit de Banque de Namur.

Crédit de Banque de Namur.

Crédit de Banque de Namur.

Je vais me mettre dans un café en face la gare, où boiront une absinthe je continue le resto de mon excursion.

C'est terminé, je viens apprécier à doucher un coin pour manger, lorsqu'il me paraît qu'il me reste que 5 francs. Je n'ai pas payé mes dépenses à Beauraing. C'est donc la misère. Ma foi, à la gare comme à la gare.

Je serrai ma culotte d'un cran et je
me suis ravis visité la ville.

Très jolie, la ville de Bruxelles, très jolie
et très vivante. Par exemple il y a
trop de restaurants et de marchands de
comestibles. J'ai bien tourné la tête
plus varié en courant et mon estomac
propre à la vue de visus plus ou moins
appétissants.

J'ai pu m'empêcher de rire tout seul
à plaisir à l'absinthe que j'ai pris
tout à l'heure.

Y en avait un effet, grand besoin !

A 2^h30 j'ai quitté cette ville familière
et arrivé à 3^h, 25 à Charleroi.

C'est une ville très agréable.
Sur la grande place le domine un grand
coucou de balle. Après avoir traversé
la ville, tu me took qui m'a fait
qui m'a pas pour ma faim, je m'en suis

à la rebrousse de la route de Beauraing.
Après un très-vaste virage fait, j'arrive
à la trouée enfin et me voilà parti.

Aussitôt en selle, je m'aperçois que
j'ai la veste en pleine face le vent.

De plus la route ne paraît pas dans
l'horizon 5 K. Enfin une boyau
m'indique de se lamenteur.

C'est ce qui n'a guère fait pour que
j'marche vite, aussi je n'avance qu'
peu à peu. Je parviens jusqu'à
11 K. de Charleroi, il va faire grêle,
à pied, une montée d'un mètre
hors Nitonnius et cela ne me renvoie
pas du tout.

J'arrive parti vers 4^h et je suis arrivé qui à
l'horizon 6^o, et il n'y a que 25 K. à
demi voyage.

À Beauraing je me dirige vers le
plus bas pays sous du manz j'arrive

otijé de deli que j'ai mangié
Car je ne me trouve plus qui à la
tête d'un vingtaine de jours -
j'ai acheté un quart de bœuf.
Enfin, je bois quelque chose,
quelques boissons, et cela calme
momentanément ma faim.

Je repars vers 8^h après avoir allumé
ma l'autoroute.

Le retour s'effectue très bien, mais
à Lourdes je ne pourrai plus de
fringale, je n'en veux un café ou
je devrai courir et je demander des
petits et des fromages.

Où, mon ami, cette citadelle ne
splendit pas, cette la citadelle ne
grandit pas, mais tout cela ne va
pas une bouchée de pain de la
Marseille quand on creve de faim
Il raconte à la barfouette qui m'

Seu que j'ai été grugé à Dianan
et que p'm trouv're très appauvri ;
cela prend et elle va se à toute
force que p' la pay une autre fois.
Bran flumme va !

Les forces sont réservées. J'avale la
montagne de Cousobus comme je viens
d'absorber une tartine de p'm en amitié
qui à l'affutement où p' prenus une
chope.

En quittant le village, p'm attire
tout d'un coup par le cri : Haltz
à la douane ! Je descends, c'est un
douanier qui trouve étonnant que
p'm ai pas de passe-avant. La vallée
p'm ai pas en effet en prend à Cousobus
car le siège de la ferme ne ferme.
J'ai donc fait contrôler ma sortie et
ma entrée. Quant au quart de
tâche p' l'air tout simplement déclaré

je m'implique à p'upti.

Après m'être arrêté à Tournai
j'arrive à Maubourg vers 10^h ayant
quatre sous dans ma poche et une
faim de loup - pour changer.

C'est égal je suis enchanté de me
voyager et je ne regrette pas mes préjugés

Louvain-Sart

20 Août

J'vais s'abord au fore lescam puis au
fore de Sart au moment de la pose de
mon capitaine l'arrivée de la bâtonnière
pour lundi prochain.

Maurille. 21 Septembre

Ce fini, me voilà civil. Je vous déclare
cette page datée du 7 novembre 1889 et
maintenant, je vous dis que ce trône aux oreilles
étincelantes que j'en l'avais supposé.
Maintenant que la pilule est avalée,
je n'en trouve parfaitement heureux et
serais ravi de savoir si tel ou tel
amis d'inaction ne le traduirait pas
par un roulé dans ma position
sociale.

Euphie n'en parle pas plus !
Pendant mon dernier mois de
militarisme, la ville a été bien délaissée.
Elles aurait détruit dans bicyclette
et à ~~joué~~ j'ai été à Cousoho une
toute s'implément pour liquider la
dette que j'avais faite en remanier
la Dinaue.

Cent quatre-vingt-dix-neuf !

Nous avons été libres le 19^e.
Le 21 à 2["]05 de l'après midi, je
partais avec Gauvain pour Ecouis.
Nous gagnions l'fermam par la route
par une route que je ne connaissais
pas et qui évite toute pente.
Après nous étions descendus nous partons
de l'fermam à 4,5 et arrivons à
Mantes à 5,45 sans être descendus
du vélo, soit 32 Km en 1["]40.
Nous descendons à Mantes et en repartons
vers l' du bord pour arriver à Pacy sur
Eure à 10["]/2.

Il fait un temps superbe et il va
bientôt de dépasser le plaisir avec
lequel je revoy la route que j'ai
parcourue plusieurs fois jadis.
Arrivé à Pacy, nous allons combler
à l'hôtel du Soleil d'or.

22 Septembre.

Le lendemain nous allons rendre visite à M^e de Boville qui nous attend à Dijon. Puis nous allons chez Desgrange qui fait les préparatifs du départ de nos fils vers le 10^{me} du mois d'Avril.

Nous y arrivons vers 11^{me} et y déjournons à l'hôtel du Cheval Blanc où nous réservons à midi.

Nous passons à la taverne Chabaud à 2^{me} 10. y payant une iguote tout avec le vin blanc 2^f, nous déballons à Lurey, mangions à Cormeilles et enfin arrivons à Graville vers 3^{me}.

Après nous être informés de l'heure de train de Paris, nous nous mettons à la recherche de la rue Guillaumé le Conquérant à qui nous prend un peu de temps.

Enfin nous la trouvons, dinner à la hâte au p'tain ~~second~~^{un} étage, ensuite à la gare où il prend le train de 9^e.20.

En souvenance d'un événement qui m'a fait d'autant plus de plaisir qu'il me a rappelé tous mes vieux souvenirs et qui il a été favorisé par un temps splendide.

J'ai été également heureux de me rappeler que le fond ne voulait pas tout à faire quitter.

Cette pauv' dame n'a quitté le propos
à la victoire. Les pluies ont duré
jusqu'à ce que la pauvre monde démarre.
Dans le courant de l'escrime, je m'
suis sorti quinze fois au combat et
unes douzaines d'aller qu'à Versailles
et la dernière exécution à l'issue.
Puisque j'ai fait faire ce jeu à l'
autre étaine offerte et il fallait
être enragé comme nous le sommes
pour araser ce granit de la mitre
de l'ordre.

Enfin le soleil l'a mis à l'heure. Apres déjeuner
une douzaine d'aller faire un tour au
Château et j'ai fait de même de
l'ordre de une heure.

Dimanche 29 décembre.

Dès que quelques jours de plus un
petit bon violon et un petit épinette
sont au plaisir le matin, j'ai fait
visite à p'mm' son' couche à 5^{me}
A 8^{me} du matin je me suis
dépêché, et bien couru à Vass' au
vieux van que Cormier m'a donné place
de marche St-Honoré chez un bon
ami, M^r. Lachoue.

Nous partons tous trois vers 9^{me}/_{1^{re}}. Mr
Lachoue est un commerçant et ne
va pas très. Nous sommes rentrés à
l'apartement par la nuit. Dans la
montée de l'avenue, une magnifique
gazelle avec fourrure à l'extrême
C'est assez bizarre, car elle n'a fait
aucun choc. Le soir que l'effet de
la gazelle. Allors j'ai enlevé des jarres
à la nuit j'en ai eu un carrossier

si j'ose p' demander un des cas j'a
outre le vicinage, et p' envoyer le
peuple en haine des mortaliés. Comme
cela. Le malade sera fatigué tout de suite.
T'importe si tu es obligé de faire le mou-
taine sainte à qui ce n'est pas fatigant
et excite les larmes qui ne comprennent
pas qu'il ne pourra faire autre chose
que faire cela. Ce que je t'en fais grâce
à moi. J'aurai comme cela toutes
les montagnes sans celle du Pic que nous
faire à pied.

Un autre l'entretien de réjouissons à
Poipy et si tu m'as dit que j'avais
une visite à mon ami Darly,
mais tout cela nous a relaté de
nous deux arrivées à l'Institut.

Après un réjouissement passé nous nous
nous reportons par Marly. L'île
de Marly.

Jusqu'à l'lys, le ruisseau fut appesantie
plein de cailloux, mais de l'lys
à Vézainville d'un splendide.

Il fait toujours un peu très vif.
A Vézainville M^r Latour prend la
Chemin de fer car la route de
Paris l'effravie et une renommée
à Paris. Come a mon.

J'arrive une perplexité, d'autant plus
que il y a très longtemps que j'en
peux m'occuper, qui insiste pour accorder
un temps à ce marche solitaires
que d'une jambes de cuir pour
que j'arrive assuré à deux préoccupations
que sur les routes fabotées ou
vraiment l'avantage.

Qui qu'il en soit je devrai continuer
de me joindre.

Cette excursion est l'anné 1892
qui m'a vu renomé de Mauburge.

Je te saluerai demain pour t'aller
te faire parvenir la chronique de
la scandale du Panama
éprouvé en 1893 et qui révolutionne
tout.
